

文教月報社第500号

題字 文教月報祝第500号 挥毫 松山市教育会OB 田鍋 修 解説は3面



助け合いの輪を広げる

愛媛県教育会第7代理事長

中野道春

漫遊文獻月報

(公財)愛媛県教育会
〒790-8545
松山市祝谷町1丁目5-33
エスパワール愛媛文教會館内
電話 (089)945-8644
FAX (089)945-1459
E-mail info@ehime-kyoujukai.jp

創刊500号 記念号

文教月報が500号になるのでその巻頭言をというお話をいただいた。第1号は昭和41年4月20日に刊行されてい る。愛媛県教育会の設立が同年の3月10日であるので、文教月報は教育会の歴史とともに号を重ねたこととなる。

教育会の歴史を振り返つてみると、昭和46年に財団法人となり、47年には、文教会館が落成、平成18年に文教会館のリニューアル、25年には公益財団法人格を得るなど組織としての節目を経ながら常に愛媛の子どもたちのため、先生方のため、正常な教育の推進に果たしてきた役割は誠に多大なものがあつた。

私が理事長を務めさせていたいた時代にも文教会館の

改築や公益法人への移行など
の課題にどのように対応すべ
きか、役職員の皆様方とともに
にさまざまに苦労したことを
懐かしく思い出す。困難な課
題に直面したとき、常により
どころとしてきた規準があ
る。それは「温故知新」つまり、
先人の教えに習い、その
労苦をしのぶこと。そして、
15,000に余る会員の、
さらにその背景にある児童生
徒や保護者の皆様の願いにか
なうことであった。その規準
さえ踏み外さなければ誰か
が、またはみんなが歩むべき
道を指示してくれたような
気がする。

法人は法令によつて公益事業の推進に当たることが規定されており、財務上の厳しい規制をクリアしながら運営されている。私は、教育会退職後、日本教育公務員弘済会愛媛支部にも在籍させていた。日教弘も公益財団法人であり、まさに教育の充実発展のためにさまざまな事業に取り組んでいる団体である。具体的には奨学金給付や教育研究への助成等を行つてゐる。

このような公益事業を会費のみによつて支えることは難しい。教育会でいえば会館運営や出版事業、弘済会では共済事業など、互いが利益を得ながら支えあう仕組みが大切である。その互恵の精神が、愛媛の教育の振興発展や教職員の福利の一層の向上に寄与することと確信する。

会誌500号を重ねた愛媛教育の歴史の一端を担わせていただいた者からのお礼とお願いの言葉といったしたい。

聞**ぶきょう** 韶**んきょう** 何曲かのヒットソングをもつシンガーソングライターがそれらの曲を紹介するとき、「作つたのはわたしですが、ヒット曲にまで育ててくださつたのは皆さんです」と言つて、いる▼ヒットとは言いつつ、ロングランではありますと、思つて、いる、この文教月報が500号を迎えた。「また始めたのはわたしどもですが、ここまでに育ててくださつたのは皆さんです」▼あまんきみこさんの『きつねのおきやくさま』の最後に、餌として食べようと育てていた動物たちを狼から守り、自ら笑いながら死にゆく場面がある。このきつねは動物たちに「本来のきつね像、なりたい自分」にしてもらつたのではないか。まつたくの私見、「意見には個人差があります」ではあるが▼親は子に親にしてもらう。教師も子どもたちや保護者に教師にしてもらう。月報もまさにこれに然り▼先輩や後輩の「これまで」「これから」への思いが言葉に託され、毎月ここに集まつてくれる。届けてくださる限り、軽く1,000号までいくのではないか。それはざつと46年後2064年のこと。育て合えそうな気がする。ここで改めて、501号からもうろしくお願いいたします。

「お陰様」の心



県組合理事
愛媛県連合会生活会員会長
森 昇

平成30年11月1日発行

明治43年生まれの今は亡き祖母がいつも言っていた言葉「お陰様で長生きさせてもらっています」。わたしは、幼い頃この言葉の意味がよく分かりませんでした。でも人生を折り返してかなりたつた今、やっと分かるようになつてきました。

「お陰様で毎日元気に過ごせています」、「お陰様でなんとかやつております」というように、「お陰様で」でいきます。」という言葉は、わたしの周りでは当たり前のようだ。誰もが使っていた言葉でした。幼い頃のわたしは、何がお陰様なのか、何でお陰様なのか分からぬままで聞いていました。祖母は、いつでもどこでも何事にも感謝でした。この感謝の気持ちが、この言葉「お陰様で……」を口にさせたのでしょうか。

今、わたしたちの周り、全

(今治市立日高小学校長)



市街地を南進し、山根公園、マイントピア別子、東洋のマユピチュ「東平」への入り口を通り過ぎて約30分、県道を進むと、左前方に別子小学校と別子中学校の校舎、体育馆が大きく見えます。本校は標高約580メートルに位置するへき地3級の小規模校です。中学校は平成20年と平成25年の休校を経る中で学校存続を強く望む地域の要望が、平成28年度に別子中学校の存続を強く望む地域の要望に応え、新居浜市が「別子中学校学び創生事業」を立ち上げ、現在は小学生4名、中学

生17名で学校生活を送っています。今年4月に「立志寮」が開寮し、市街地からの生徒15名が生活を始めました。できたばかりの心地よい木の香りがする建物の中で生徒は順調な寮生活をスタートさせました。立志寮は民間会社が管理をしていますが、地元の方が調理や清掃でお世話してくれています。部活終了と共に帰寮して食事、入浴後は午後8時まで談話室で親交を深めています。そのあとは、休憩をはさみながら3時間学習します。宿題に四苦八苦しながら時間の使い方を身につけています。

毎月1回「寮生会」を開き、生活の中での問題点を全員で協議し、より良い解決策を自分たちで見つける場にしています。地元から通う2人の生徒と学び合い、励まし合いながら、切磋琢磨しています。

新居浜市立別子小・中学校紹介

No.193

新居浜市立別子小・中学校

一トル走をしている様子です。準備運動に楽しく取り組めるように、子どもが慣れ親しあった曲を使ったり、ランニングやラダーなどでは励ましの声をかけたりしながら児童の体力を向上させています。

1年生2人は、1学期でいた。「学力」の伸び具合も顕著です。児童一人一人の特性を踏まえ、仲間とともに学びます。

ぶん体力や脚力が伸びました。児童一人一人の特性を踏まえ、仲間とともに学びます。

う学習につなげています。どの教科でも「なぜ」を考えさせることで、児童の思考力を鍛えていきます。

小・中学校の21名の子どもたちは、新しい出発をした別子山の学校で、やる気と期待を大きく膨らませて挑戦しています。

小学校は、毎日「体力づくり」と「学力づくり」に取り組んでいます。季節や気候に応じて陸上の練習や水泳練習をしています。写真は、60メートル走をしている様子です。準備運動に楽しく取り組めるように、子どもが慣れ親しあった曲を使ったり、ランニングやラダーなどでは励ましの声をかけたりしながら児童の体力を向上させています。

1年生2人は、1学期でいた。「学力」の伸び具合も顕著です。児童一人一人の特性を踏まえ、仲間とともに学びます。

ぶん体力や脚力が伸びました。児童一人一人の特性を踏まえ、仲間とともに学びます。

う学習につなげています。どの教科でも「なぜ」を考えさせることで、児童の思考力を鍛えていきます。

小・中学校の21名の子どもたちは、新しい出発をした別子山の学校で、やる気と期待を大きく膨らませて挑戦しています。

(校長 上林 正佳)



俳画・水墨画教室
仙波 弘子作

松山市教育会OB
田鍋 修

題字に寄せて
会誌の充実は
会を豊かに！

愛媛県教育会が発行する愛媛文教月報は、平成30年11月号をもって第500号を数えることとなつた。年11回の発行であるので、単純に計算して45年と5か月と半世紀近くに及ぶこととなる。

その前身は明治20年6月に創設された愛媛県教育協会がその源流となつてゐるが、同時期に同協会は内務省の許可を得て会誌の発行をしていいる。その100号を記念して、愛媛の教育の充実を称え明治28年の秋に子規から「松に菊古きはものになつかしき」と祝いの句が贈られている。その後「会の成長は会誌にこれを映し、会誌の充実は会を豊かにする」という会誌に込められた先人の思いは、今まで広報誌(文教月報)に受け継がれている。祝 第500号！(愛媛県教育会第8代理事長)

河野千年世先生は旧西条教育事務所管内で初めての女性校長としてご活躍なさり、後市立橋小学校長を退職後も、ひまわり幼稚園長、国際ソロプチミスト西条支部会長等、地域に貢献し続けてこられました。今年米寿を迎られましたが、今も毎日散歩を欠かさず、その健脚ぶりは御近所でも有名です。そんな河野先生に人生100年時代をいかに生きがいをもつて過ごすかお聞きしました。

毎日どんなことをして過ごされていませんか?

河野先生は「お猿さん」を作ったので、河野先生の「お猿さん」を作った背景についてお聞きします。



作った「お猿さん」はどうされているのですか?

河野先生(87歳)

「お猿さん」の製作にも携わっておられると聞きましたが?私が退職してから一番樂しみにしている長生きの秘訣です。私のとても大切な教員仲間が誘ってくれたので、河野先生ご

少子高齢化の社会にあって、河野先生はご長男夫婦と孫、曾孫のなんと九人の大家族で毎日にぎやかに西条にお住まいです。これからも益々お元気で、地域に貢献されることを祈念しております。

年を取ると「縁」の大切さを身にしみて感じます。これからもこの御縁を大切にしていきたいと思います。

河野千年世 先生

訪問者
木村 留里子

(西条教育会OB)

No.98



河野千年世 先生

訪問者
木村 留里子

(西条教育会OB)



河野 千年世 先生 (87歳)
(西条市水見在住)

自 分 史
作 品 集
研究報告
記 念 誌
業 繢 集
句 集
エッセイ集
写 真 集

足跡をつづる、私を記す、形に残す。
あなたが主人公のドラマを未来に伝えさせんが!
品質・デザイン力に自信あり!
「本」づくり応援
プロのスタッフが校正作業をサポートします!
プロのデザイナーがデザイン力を発揮します!
●規格・表丁のご提案 ●編集方針のご提案 ●レイアウト見本のご提示
●原稿作りのアドバイス ●予算のお見積り その他、ご相談承ります。
ご注文・お問い合わせは 印刷営業部 ☎ 089-945-0112 FAX 089-947-6073

SEKI セキ株式会社

(7) 平成30年11月1日発行

文教月報 11月号

「科学的に探究するための変数に着目した学習過程・実験の育成をめざして」と題して山口市立宮野中学校の取組が発表されました。科学的に探究する方法として「変数」に着目し、中学校第1学年で実践されていました。第1学年で身に付けたい見方・考え方を「身のまわりの現象から変数を見つけ出す力」「独立変数と従属変数の存在を知り、その関係性を言葉やグラフで表現する力」「条件を制御して実験を計画する力」と設定し、生徒が理解できるよう単元構成等を工夫した取組でした。

次に、桐生市教育会（小学校理科部会）から「明確な問題や課題」意識をもち、主体的・協働的に学ぶ児童の育成・授業改善推進プランをもとにした授業実践を通して、「児童の育成をめざして」と題して取組が発表されました。単元の導入で、自然観察やものづくりなどの体験活動を通して、児童の育成をめざす取組でした。

次に、桐生市教育会（小学校理科部会）から「明確な問題や課題」意識をもち、主体的・協働的に学ぶ児童の育成をめざす取組でした。

最初に、山口県教育会から、「児童の気付きや疑問、思いやや課題」の設定を行って、児童の思考力・表現力の向上を目指した取組でした。

最後に桐生市教育会（中学校理科部会）から「特色ある地域人材や専門家を活かして、桐生市ならではの取組が発表されました。群馬大学大学院理工学府の大学院生を活用した「サイエンスドクター事業」は、生徒の理科に対する興味・関心や学習意欲が高まり、学力向上へとつながっている」ということでした。

グループ協議では、教師のコーディネイト力や各校の実態に合わせた地域人材や専門家の活用が大切であることが話し合われました。

今回の研修で、主体的・協働的な理科の学びを進めるためのヒントをいただき感謝しています。自校の取組に生かしていくと思います。

第12分科会では「自發的、自発的な活動を通してより良い人間関係を築く特別活動」を研究協議題として、3校の提案発表とグループ協議が行われた。

まずは、滋賀県教育会から「学校の課題に向き合う児童会大黒柱委員会の実践」をテーマとした大津市立仰木の里東小学校の取組が発表された。児童会に、「大黒柱委員会」と名付けた児童会員会を組織し、全校アンケートによって学校内の課題を明らかにし、対応策を検討する。予算立てまで自分たちで考へる。そして、その案を校長と教頭にプレゼンし、最終計画を練り上げる。児童自らの手によって、学校を変えることができるとしてもやりがいのある活動だと感じた。

次に、桐生市教育会から「自發的、自発的な活動を通して、児童一人一人を学校生活の主体的な参画者にすることを目指した実践であった。発表の中ではならない仕事を分担して取り組む活動として位置付け、一人一役を原則として学級全體で分担する。そして、「係ドクターの活用」と題して桐生市ならではの取組が発表されました。群馬大学大学院理工学府の大学院生を活用した「サイエンスドクター事業」は、生徒の理科に対する興味・関心や学習意欲が高まり、学力向上へとつながっている」ということでした。

続いて、同じく桐生市教育会から、桐生市立相生中学校の学級での課題や学校行事との結びつきを意識した話し合い活動の活性化に向けての取組が発表された。学級の諸問題に積極的に関わる力が不足しているという生徒の実態から、ワークシートや相互評価シートを活用して、主体的かつ積極的な話し合い活動を日指した取組であった。自ら考える力を育てると同時に、より良い人間関係の構築を目指すことのできる実践であった。

発表後のグループ討議では、現職の先生方が、悩みながらも大変意欲的に教育活動に邁進している姿に触れることができ、とても嬉しく、頼もしく感じた。このような貴重な機会を頂いたことに心から感謝している。

祝

受章おめでとうございます

◇瑞宝双光章（高齢者叙勲）

青井 正史様	88歳	元重信町立北吉井小学校長 東温市
土居 明生様	88歳	元久万町立父二峰小学校長 松山市
藤堂 清様	88歳	元津島町立下灘小学校長 宇和島市

◇第12分科会
(特別活動)

新居浜教育会 O.B
中津 博子

次に、桐生市教育会から「自發的、自発的な活動を通して、児童一人一人を学校生活の主体的な参画者にすることを目指した実践であった。発表の中ではならない仕事を分担して取り組む活動として位置付け、一人一役を原則として学級全體で分担する。そして、「係ドクターの活用」と題して桐生市ならではの取組が発表されました。群馬大学大学院理工学府の大学院生を活用した「サイエンスドクター事業」は、生徒の理科に対する興味・関心や学習意欲が高まり、学力向上へとつながっている」ということでした。

次に、桐生市教育会から「自發的、自発的な活動を通して、児童一人一人を学校生活の主体的な参画者にすることを目指した実践であった。発表の中ではならない仕事を分担して取り組む活動として位置付け、一人一役を原則として学級全體で分担する。そして、「係ドクターの活用」と題して桐生市ならではの取組が発表されました。群馬大学大学院理工学府の大学院生を活用した「サイエンスドクター事業」は、生徒の理科に対する興味・関心や学習意欲が高まり、学力向上へとつながっている」ということでした。

次に、桐生市教育会から「自發的、自発的な活動を通して、児童一人一人を学校生活の主体的な参画者にすることを目指した実践であった。発表の中ではならない仕事を分担して取り組む活動として位置付け、一人一役を原則として学級全體で分担する。そして、「係ドクターの活用」と題して桐生市ならではの取組が発表されました。群馬大学大学院理工学府の大学院生を活用した「サイエンスドクター事業」は、生徒の理科に対する興味・関心や学習意欲が高まり、学力向上へとつながっている」ということでした。

いよてつ高島屋 ローズカードご入会のおすすめ

いよてつ高島屋 Takashimaya

組合員様は商品を5%引きで購入いただけます。
売り場奉仕品、優待会、カタログ、通販販売の商品は2%引きのお支払です。

*1 (特別奉仕品・生鮮食料品等の割引対象商品を除く)



お歳暮の期間中、「外商常得意様承りコーナー」にて
推奨品に限り推奨価格(10%引き)で購入できます。

お問い合わせは
愛媛県学校生活協同組合連合会
電話(089)925-0555
または 都市学校生活協同組合

「エネオス」「コスモ石油」ガソリンカード

ENEOS コスモ石油

全国のサービスステーションでご利用頂ける
「エネオス」と「コスモ石油」のガソリンカード
ご利用代金は引去で便利!



お問い合わせは
愛媛県学校生活協同組合連合会
電話(089)925-0555
または 都市学校生活協同組合
<http://www.ehime-gakuseikyou.jp>
毎月更新の給油価格は、愛媛県学校生活協同組合連合会HPにてご確認下さい。

ふるさとスケッチ

事なグラデーション
冬は雪。全てを包

冬は雪。全てを包み込む銀

愛宕山からの眺望

八幡浜市愛宕中
教 諭

吉川 紘理

冬は雪。全てを包み込む鉤
世界。日常と異なる不思議な
世界。濃淡の美しさは一幅の
水墨画のようだ。



ローカルトピックス

黑森峯

之内から面河村へ続く黒森峠は、重要な街道でした。そこ

で、河之内出身の一近藤金四郎」が、生活を豊かにするには道路が大切だと説き、村民

の協力のもと、県道黒森線の拡張工事を始めました。資金が乏しくなると私財を投げう

ち資金に充てました。その功績をたたえ河之内金比羅寺には胸像が建てられています。

黒森線が開通したお陰で、今まで人や馬しか通ることが

でぎなかつた道に自動車が走り、物資の輸送路として大変便利になりました。

しかし、国道33号線の整備が進むと、より便利で快適な

道が選ばれました。

できませんが先人の熱い思
いが残る道を進むと、峠道の
果たした役割に、感慨深い気

持ちがこみ上げてきます。

東溫市教育會

西条市 高橋 和
松山市 池田小百合

西条市 大川 昌代
松山市 金丸 邦広

おおしま 愛南町 中道 壮太
のよい 松山市 井上 弘子

文教俳句

講習因雨上がりの空ツバメ舞ふ
曇天をえいと持ち上げ花菖蒲
梅雨空の晴れ間をぬつて菖蒲さ
父さんと湯船にちやほん春おし

松山市 池田小百合
西条市 大川 昌代
松山市 金丸 邦広
愛南町 中道 壮太

※松山の観光ガイドブックとしてもご利用になれます。マップ付きです。「希望の方は「松山市教育研修センター」のホームページをご覧ください。

文教会館では蔵書（教育関係図書、児童生徒用図書、教育会関係資料、句集等）の貸出及び閲覧ができます。これまでに寄贈していただいた図書もここに置かせていただいています。いつでもご自由にお立ち寄りいただき、手に取られてみてください。秋の日のひとときをここで過ごしならってはいかがでしょう。